

WAHAB, M. S. A., BAO, C., FESSAS, A. G., FRIEDMAN,
M. W., SALOMON, C. T., ZULETA, E. (EDS.),
LEADERSHIP, LEGITIMACY, LEGACY. A TRIBUTE TO
ALEXIS MOURRE, INTERNATIONAL CHAMBER OF
COMMERCE, 2022

HUGO CARDONA

MCIArb, Profesor Asociado de Arbitraje Internacional & ADR, Universidad San Pablo CEU. Madrid

Arbitraje. Revista de arbitraje comercial y de inversiones 1
Enero – Junio 2023
Págs. 285-286

El libro *Leadership, Legitimacy, Legacy. A tribute to Alexis Mourre* recoge una serie de ensayos en honor al jurista y árbitro francés Alexis Mourre, quien ejerció como presidente de la Corte Internacional de Arbitraje de la CCI de 2015 a 2021.

La obra está organizada en torno a seis pilares fundamentales, que representan los temas más desafiantes de la presidencia de Mourre y que coinciden con los retos globales a los que se enfrenta el arbitraje internacional: diversidad, inclusión, ética, transparencia, eficiencia y fortalecimiento de la comunidad global del arbitraje.

Esta obra colectiva, de gran calidad y carácter reflexivo, está compuesta por una serie de artículos de más de cuarenta autores, los cuales, a lo largo de 383 páginas, cubren algunos de los temas más relevantes que tuvieron lugar durante el liderazgo del árbitro francés en la institución arbitral de mayor alcance; entre ellos, una importante revisión al Reglamento arbitral CCI y la reducción de los plazos para la emisión del laudo arbitral fomentando la celeridad sin sacrificar la eficiencia.

El libro destaca la publicación de las diferentes directrices y documentos emitidos por la CCI en momentos críticos como respuesta a la crisis del Covid-19, que resaltó las ventajas de la flexibilidad y celeridad del arbitraje para dar respuesta a los acuciantes conflictos jurídicos. Del mismo modo, la obra destaca la expansión de la CCI, así como el crecimiento de sus equipos especializados.

Uno de los aspectos clave impulsados por Mourre, y que apropiadamente es reconocido en el libro, es el esfuerzo constante por intensificar la transparencia en el arbitraje internacional. Bajo este principio, la confidencialidad absoluta que antes caracterizaba al arbitraje comercial internacional ha ido cediendo de forma natural y beneficiosa para el interés de los usuarios y destinatarios de este método de resolución de conflictos; aspecto que se refleja, por ejemplo, en la publicación de los nombramientos de árbitros y de los laudos arbitrales bajo consentimiento de las partes, omitiendo naturalmente los datos pertinentes. Asimismo, la diversidad de género, entre otras de sus vertientes, se hace cada vez más evidente y demuestra una renovación saludable del arbitraje internacional. Por último, un elemento importante propugnado por el jurista francés durante su mandato y que es reflejado en la obra objeto de reseña es el fomento del *soft law* como condición para el desarrollo de la confianza en el arbitraje internacional¹.

En definitiva, estamos ante un excelente testimonio del aprecio, no solo al liderazgo ejercido por quien inspiró la obra, sino a sus ideales que han informado la praxis del arbitraje comercial internacional a nivel global estos últimos años. La influencia ejercida por el jurista francés en el Derecho arbitral contemporáneo probablemente perdurará en los años venideros.

1. Mourre, A., «La soft law como condición para el desarrollo de la confianza en el arbitraje internacional», en Beneyto, J. M.^a, *Arbitraje. Presente y Futuro. Las Conferencias Hugo Grocio*, Navarra: Thomson Reuters Aranzadi, 2021, pp. 241-260.